

Bogotá-región entre metrópoli nacional y ciudad-región global

Por: Jhon Williams Montoya Garay¹ y Ana Belén Zapata².

Resumen

El concepto de ciudad-región data de comienzos del siglo pasado y si bien inicialmente fue asociado a la conurbación de grandes aglomeraciones, luego fue delimitado por Dickinson en los años 1950 como una región nodal, referida al *Hinterland* o área de influencia de una ciudad central, la cual concentra unas funciones específicas que garantizan el funcionamiento de la región (citado por Parr 2014). Esta idea se mantiene hoy, si bien recientemente se ha popularizado la figura de ciudad-región global, para referirse a una “nueva forma metropolitana caracterizada por la expansión de una red policéntrica de centros urbanos alrededor de uno o más centralidades ‘históricas’” (Soja y Kanai 2010, 58); argumento de limitada pertinencia para nuestro contexto, por la escasez de redes urbanas densas y la baja conectividad de la existente, si bien crecientemente Bogotá se posiciona como una ciudad con funciones globales secundarias.

De lo anterior deriva que una definición de la ciudad-región Bogotá necesariamente debe considerar la concentración de funciones para un área tributaria, pero también la oferta desde esa área, de bienes, servicios y otros valores (como personas), que garantizan la expansión de la ciudad central.

En esa lógica, desde hace varios años, especialmente desde la administración de Bogotá, se ha intentado definir la ciudad-región Bogotá, con el propósito de hacer más armónica la gobernanza regional; pero también para fortalecer la competitividad regional. En esos ensayos, frecuentemente se ha mezclado la dimensión metropolitana con la de ciudad región, por lo que esta última se ha delimitado, sea como una amplia porción de la Sabana de Bogotá, o extendida al departamento de Cundinamarca (donde lo metropolitano ya no es pertinente) (ver por ejemplo Nieto Escalante *et al.* 2003). Igualmente el Centro de Investigaciones para el Desarrollo - CID, acudiendo a criterios principalmente económicos, identificó una macro región central cubriendo Cundinamarca y tres departamentos limítrofes (Tolima, Meta y Boyacá) (CID 2004).

La delimitación de la Ciudad-región Bogotá, por otra parte, ha de incorporar aquellos espacios ligados directamente a la demografía y la economía de la ciudad; en el primer caso como

¹ PhD en Ciencias geográficas, Universidad de Laval, Quebec, Canadá. Profesor titular, Departamento de Geografía, Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia, sede Bogotá. Director del Grupo de estudios sobre la problemática urbano-regional de Colombia (Geourbe), Clasificación A de Minciencias 2018. Correo electrónico: jwmontoyag@unal.edu.co. Ciudad Universitaria, Carrera 30 # 45-03, Edificio 212, Bogotá, Colombia, código postal 111321.

² Geógrafa, Universidad Nacional de Colombia, estudiante Especialización en Análisis Espacial. Correo electrónico: anzapatan@unal.edu.co

generadores de población migrante,³ y en el segundo como proveedores de materias primas (tanto alimentos como productos agrícolas y mineros para la industria).

El propósito de este escrito es el de delimitar, a partir de criterios funcionales, el alcance de la ciudad-región Bogotá. Para ello se desarrollarán tres apartes. Inicialmente una disertación sobre el concepto de ciudad región. Luego un análisis de la dinámica de flujos de Bogotá hacia su espacio inmediato. Y finalmente una propuesta de delimitación.

Referencias

- CID, Centro de Investigaciones para el desarrollo. 2004. *Evolución de los principales indicadores sociales de Bogotá (1990-2003)*. Colección estudios y políticas sociales 1. Bogotá: Alcaldía Mayor de Bogotá. Departamento Administrativo de Planeación Distrital. Universidad Nacional de Colombia. Facultad de Ciencias Económicas.
- Nieto Escalante, Juan Antonio, et al. 2003. *De Bogotá a la región: apuntes para un modelo de desarrollo regional*. 21. ed. Bogotá: Contraloría de Bogotá.
- Parr, John B. 2014. "The Regional Economy, Spatial Structure and Regional Urban Systems." *Regional Studies* 48 (12): 1926-1938. <https://doi.org/10.1080/00343404.2013.799759>
- Soja, Edward W., y Miguel Kanai. 2010. "The urbanization of the World." En *The endless city: the urban age project by the London School of Economics and Deutsche Bank's Alfred Herrhausen Society*, editado por Richard Burdett, Deyan Sudjic, London School of Economics and Political Science. y Alfred Herrhausen Gesellschaft für Internationalen Dialog., 54-69. London: Phaidon.

³ De hecho, los datos censales del 2005 indican que los migrantes llegados a Bogotá entre el 2000 y el 2005, provenían en un 17% de Cundinamarca; 12% de Tolima; 10% de Boyacá; y 7% de Santander.